

# La Colmena Obrera

Periódico quincenal órgano de la Federación Local de Sociedades Obreras de Badalona

REDACCION y ADMINISTRACION

Calle de San Miguel, 6 - 1.º

Número suelto: 5 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:  
Badalona y provincias: UNA peseta trimestre  
Paquete de 30 ejemplares: OCHO pesetas (Pago adelantado)  
De los artículos firmados o no, responde sus autores.  
No se devuelven los originales.

LA CAMPAÑA NACIONAL DEL PROLETARIADO

## Por la libertad y la vida

No es con una amnistía, que retrata la mezquindad del alma de nuestros gobernantes, como se aplacarán las aspiraciones decisivas del pueblo, para que éste continúe llorando indignamente el robo de que es objeto por parte de agiotistas y acaparadores de todas layas, robo avalado por el visto bueno de un Gobierno formado por accionistas y consejeros de las grandes Empresas y Compañías que ahogan a esa desgraciada nación. Es con la justicia, es con la reparación de tanto crimen como se ha cometido al amparo de unas leyes infames, propias para ser aplicadas a un pueblo de eunucos.

Pero, para que esto se hiciera, habría que socavar los cimientos del régimen actual, puesto que su base consiste en los convencionalismos y privilegios más irritantes, en la tolerancia del bandidaje más descarado. Aquí no se acepta la responsabilidad, ni el peso de la gobernación del Estado por patriotismo, no; aquí se gobierna por interés particular, y para enriquecerse y dejar que se enriquezcan fabulosamente la plutocracia y la burguesía al margen de las leyes. Y esa expoliación, de la que sólo es víctima el pueblo que trabaja, tiene efecto con el consentimiento tácito de todos los políticos sin excepción, porque éstos también, sólo por el interés de hacerse ricos, mantienen un amor que jamás sintieron, que no pueden sentir hacia ese pueblo que cobardemente espera que lo arranquen de ese Limbo en que yace mutilado por el torbellino de latrocinios e indignidades de los de arriba, de los gobernantes, de sus colaboradores y de los que con la tolerancia de éstos medran escandalosamente.

El pueblo siente cada día más el aguijón del hambre; el pueblo vejeta en la más absoluta imposibilidad de vivir; el mañana del proletariado va empujándose aterradoramente. Y mientras eso sucede, escuchados en la anomalía de las circunstancias creadas por la maldita guerra, la burguesía y todos los grandes capitalistas amasan fortunas que son una vergüenza, que son un escarnio, por la ostentación superflua, insultante,

retadora, que con ello se hace a los trabajadores condenados a la indigencia. Y esa burla no podemos ni debemos consentirla pasivamente, cobardemente, porque nuestra actitud significaría el rebajamiento moral más deshonroso. El pueblo, sino quiere perecer miserablemente de hambre, deberá sacudir su apatía y agitarse, habrá de protestar violentamente, descalificando y rechazando de esta empresa netamente proletaria a todos los caudillos políticos, los degeneradores de todos los hermosos movimientos justicieros.

La fuerza del proletariado basta y sobra para imponer la libertad y la justicia que demandamos. El día para que la clase obrera de España se manifieste contra el encarecimiento de las subsistencias y la negativa de conceder una amplia y reparadora amnistía para todos los presos y procesados por los llamados delitos políticos y sociales, se acerca; no tardaremos muchos días en recibir la orden de cruzarnos de brazos durante 94 horas, que será la mejor ejecutoria para protestar contra la avaricia de los potentados agiotistas y acaparadores de las subsistencias, y contra las brutales arbitrariedades y atropellos del Gobierno y autoridades. La orden partirá de la más alta representación del proletariado, la «Unión General de Trabajadores» y la «Confederación Nacional del Trabajo», y todos los obreros conscientes y dignos hemos de hacer un esfuerzo para que la orden sea ejecutada en Badalona.

Se nos niega lo que es de justicia. Queremos una amnistía, y se nos contesta con una burla; pedimos el rápido abaratamiento de las subsistencias, y la respuesta es un nuevo aumento en el pan y la amenaza de hacerlo en los demás artículos de primera necesidad. Pues, bien; ante esto se impone que cesemos en nuestra actitud suplicante. Basta ya de platonismos, y exijamos lo que se nos niega apelando a todos los medios que aconsejen las circunstancias.

Sólo así podremos los trabajadores imponer nuestro derecho a la libertad y a la vida.

### Trabajadores conscientes:

La Sociedad de Obreros Vidrieros, por traidores, por canchales y vendidos a la burguesía, ha declarado el boicot más amplio a los individuos siguientes:

Juan Muntat, que tiene un puesto para la venta de mohucos en la plaza del Mercado; Jaime Giralt, que también tiene una parada en el Mercado; Isidro Ribas, dueño de la panadería de la calle del Centro, núm. 23; Felipe Valhonorat, dueño de la alpargataría establecida en la calle del Sol, número 80, y Mariano Clara, que tiene un puesto para la venta de ropa en el Mercado.

Apelando, pues, a vuestra conciencia de obreros honrados, la citada Sociedad os ruega encarecidamente que os abstengáis de comprar nada en estos establecimientos y puestos de venta.

Compañeros: El individuo que hace el juego de la burguesía, se el será más vil y despreciable de la tierra y hay que exterminarlo.

### ¿.....?

La otra tarde púsose Jarraco el señor Urzúa y echó por la calle de enmedio, que en la jerga política quiere decir libre de los convencionalismos que imponen respeto a los sucios negocios de la haraguería de los «progenitores» y «nordistas» de las leyes patrias. ¡Rediós, que bueno estuvo, el señor Urzúa! Nada menos que encarándose con todos los loritos de la «juata», dijo: —«He tenido que salir del mpuisterio ante el dilema de prevaricar o dimitir». Como es de suponer, la francesita armó una tremolina de mil demonios; y la cosa no es pará menos. Pues allí que, según el señor Lerroux, todos pueden llar-

marse de pl, el pelotazo de Urzúa no fué solamente hacia el «frontón» del banco azul, sino que, de rechazo, fué dando botes hasta que el verde y amarillo de la cara de los loritos bobóise al rojo vivo.

Pero no de vergüenza, sino de ira. Sobre todo a Romanons; el borrenchín rebasó la altura del «depósito del honor», y da poco se ahoga. ¡Como que casi ni hablar podía! Porque es todo una ocurrencia, que «sólo» se le ocurre al endiablado Urzúa, llamar «imoral al «inmaculado» conde, precisamente cuando se acaba de probar lo contrario nombrándole académico de la moral con mayúscula y todo. Y ésto, que lo saben los podencos de la mayoría parlachinesca y los mastines de las darechus e izquierda, lo dicho por el iconoclasta y hasta demagogo Urzúa no podía pasu sin que ellos armaran una pelotera de las de marca P. P. y W. Y bien hecho ¡qué caray! Nosotros hubiéramos hecho otro tanto; pues estamos convencidos de que Urzúa anduvo con perizonas, puesto que, arremetiendo de firme y derecho al bulto, en la celebrísima «juata» que guardan no pocos celeberrimos leones no debía de quedar litre con cabeza.

Y tampoco nos ha convencido Urzúa con aquello de que «hay que separar la honradez de la política». Podía ahorrarse trabajo al no decirlo...

Porque eso lo sabe todo el mundo tanto o «mejor» que él.

Que rabien los aliadofíos. Si, si; que rabien. Ahora ya no podrán atormentar nuestros opeñics auriculares con la hedionda candiella de que los países aliados de occidente simbolizan la libertad y el derecho, que luchan bujo los pliegues de esa banitera. Pues, mientras algunas naciones de la Entente mantienen oprimidas y ahogan con sangre sus aspiraciones de las pequeñas nacionalidades «conquistadas» un día por la violencia, el vegerstorio coronado de Austria-Hungría acaba de libertar Polonia... dando-le un rey que, desde luego, será de bastos cuando no de espados y mausers.

Pero sea como sea, la Polonia ha sido liberada y los polacos celebran el fausto acontecimiento con grandes festejos. Grande cosa debe de ser esta libertad, cuando todo el pueblo está alborazado no cabiendo en sí de gozo. Y nosotros también lo estamos; ¡pero no por el gusto de ver rabiar a los aliadofíos, no, sino por algo más elevado y noble.

Polonia podrá hablar su lengua; la nobleza polaca no estará ya por debajo de la nobleza austro-húngara; los antiguos blasones de Polonia aparecerán de nuevo magestuosos, deslumbrantes, irradiando por el mundo con el brillo tantos años enterrado en el ocazo de una raza venida. Pero los labriegos polacos, la Polonia proletaria, continuará en la esclavitud, en un juego idéntico al que le impusieron el imperialismo ruso y austro-húngaro; y será que sus caudillos, que un día explotaron su sentimiento nacionalista, húnse convertido hoy en una cuadrilla de plutócratas que le ahogarán... Y la ilusión

de una independencia tan soñada y cantada por los poetas, se desmorona para cristalizarse en una conciencia de clase.

Y entonces los poetas, sin dejar de serlo, se conturban las venetas para hacer en sus cantos un mundo sin tiranos; dirán con hermosos estrafalagos que el nacionalismo es una espiritualidad merceda, que la independencia no es libertad, que es un narcótico. Dirán que lo Humano, lo Bello, lo Vida, la Libertad, la Paz, el Amor, está sobre la cabeza de los tiranos, de los poderosos... Espiritualmente está sobre lo que un día será los campos de Polonia.

Por eso estamos elaborando.

J. BARRERO y Casas. ¿Conoce alguien ese nombre? ¿No?... Pues es el de un señor que desde Suiza escribe crónicas para El Poble Catalá. Y uno de estos días escribió una—de la que, por lo suscitaciones, entrecaramos unas líneas—hablando del «domingo rojo» organizado por los socialistas de aquel país que, pudiendo dar con ello muchas lecciones, son ferrosamente antimilitaristas y revolucionarios. Y sobre el mítin que éstos celebraron al aire libre en la «plaine de Plainpains», nos enjareta este comentario: «Los discursos que se pronunciaron fueron oloentos—como todos los discursos socialistas—(el subrayado es nuestro) y los oradores atacaron viramente al «héroe». Por nuestra parte, confesamos que vivíamos en Babia; pues nosotros no sabemos que todos los discursos socialistas fueran violentos. Palabra.

Pero ahora se nos ocurre una pregunta a ese señor cronista: ¿Es que no ha oído alguna vez en épocas electorales a los oradores de su partido? Pues mire V. que son una barbaridad de violentos.

Asique, a decir verdad, sólo lo son cuando se acercan días de elecciones.

¿Cosa que tiene el oficio verdad?...

Está claro que aquí a la verdad le llaman injusticia... aunque no se dice la injusticia en que consiste ¡caracoles!

Nosotros nos explicamos que ante algunos actos que celebran la clase obrera organizada, la prensa política que se dice avanzada se calte; pero cuando se trata de una campaña con la empresa por el proletariado español, con franqueza, no entendemos el por qué de ese silencio en un asunto que afecta a todos los trabajadores, así piensen como el muro. Maza. Y por que nosotros, indignados por este abandono, hemos escrito afirmando nuestra personalidad, la pasada semana nos sale Juventud Rebelde toda molesta y haciendo insinuaciones, que, para algunos, podrían parecer insidiosas.

Para los que esta hoja redactamos, puede Juventud Rebelde hablar tan largo y tendido como quiera. ¿Acaso tiene el colega algo para decirnos que sea ofensivo para nosotros? No tenemos ganas de llarnos en polémicas; pero si puede echarnos algo en cara, nos gustaría que lo dijera. ¡Bonita ocasión para que desapareciera ciertos roces!

Y, con todo, nosotros nos ratificamos en lo dicho, y afirmamos que los partidos avanzados de Badalona y su prensa, no hicieron el más absoluto ruego en nuestra campaña por amnistía y abaratamiento de las subsistencias. Y continúan haciéndolo en Badalona y en casi todas partes.

Para que no pueda decirse que hemos sido injustos en nada, consignaremos que el mítin del 15 de Octubre se celebró la Juventud R. Radical. Pero permítase que digamos que aquello, más que la adhesión de la citada juventud, fue la de unos pocos compañeros que no han olvidado que son obreros. De otra manera, la Juventud R. Radical hubiera hecho acto de presencia, cosa que no hizo, como no lo hicieron otros que se

llenar la boca llamándose amantes de la libertad y de la justicia. Estas son las cosas de nuestra indignación.

¿Que los partidos que gobiernan en Badalona están en una mayoría integrada por obreros y están por las organizaciones proletarias (socialistas o anarquistas)? Pues está, y lo vamos a saber muy pronto, dentro de pocos días. Pero que Juventud Rebelde no se fije en nuestros estrafalagos, porque ahora nos vamos en el caso de repetir que La Colmena Obrera es el único periódico «defensor desinteresado» de la clase obrera de Badalona.

Y cada cual en su terreno todos estaremos mejor.

ARISTARCO

PARA CONTRARRESTAR EL MOVIMIENTO NACIONAL QUE PREPARA LA FEDERACION ESPAÑOLA DE VÍDEOS Y CRISTALEROS Y EN LA FABRICA DE CRISTAL DE BADALONA HAN SURGIDO TANTOS CIANTOS RASTREROS HACIENDO TRABAJOS DE ZAPA. ESTOS SON:

JORGE NICOLA; ISIDRO VIVES FORNACETERA; JUAN PIELA; ANTONIO SERRA; ANDRÉS BONET; PANCRACIO COSTA; JOSÉ SERRA; PEDRO SERIOL; SERAFIN LALANDA; ANTONIO ISERNA; JACINTO MAREN; JUAN CUSSO (A) «CHASNET»; JOSÉ DUBOIC; EMBERTO RIUS; JUAN SERRA Y JOSÉ MUMBE.

LOS HOMBRES, MAS BIEN, LOS CAVALLOS QUE TRABAJAN A SUS COMPANEROS DE TRABAJO Y A TODOS LOS VÍDEOS DE ESPAÑA, TENIENDO PRESENTE, TRABAJADORES: LO TRABAJAN TODO DONDE QUERA QUE ESTÉN Y VAYAN.

POR ESO LA SOCIEDAD DE OBREROS VÍDEOS RECOMIENDA A TODA LA CLASE OBRERA QUE DESPREZIE A ESOS INDIVIDUOS POR INDIIGNOS Y MISERABLES.

¡BOYCOT A LOS VENDIDOS A LA BURGUÉSIA!

## Deshaciendo insinuaciones

Referente a mi artículo publicado en el número 31 de este periódico, bajo la firma «De la lista de jurados El número 5.» y que continuación reproducí, a fin de poner las insinuaciones a su lugar. Y el cual dice así: Párrafo 1.º «El próximo pasado domingo 8 del corriente se dió un almuerzo en honor al ex-jurado patrono señor Munné, quien en la actualidad desempeña el cargo de concejal en el Ayuntamiento de Barcelona. Hago presente que en la actualidad desempeña el cargo de concejal a fin de que los lectores puedan formarse el criterio que tengan por conveniente».

Referente a este primer párrafo, debo advertir que si bien da a entender que el almuerzo dado a Munné lo fué en calidad de concejal, no fué así, como se le fué dado como ex-jurado patrono. Así lo justifica el segundo párrafo. 2.º «Según el Jurado Obrero señor Martí Baqué, el cual fué quien se cuidó de invitar a los demás jurados obreros, al invitarlos le recordaba que el almuerzo que se iba a dar al mentado señor Munné, era en honor a su buen comportamiento es pro de la clase obrera. Cuando yo fui invitado, recordé al señor Baqué que Munné no se había portado bien como ya sabía, sino que, me y al contrario; y recordándole otros detalles que no menciono en este artículo cabe pensar por lo que se refiere a Baqué, y García, este del Sindicato de Oficios Varios de Badalona, y quizás otros que enterados de que el mentado Munné se portó más mal quizás que ningún patrono, cabe pensar, repito, que hay jurados obreros que podrán hacer obra la cual no estuviese con el buen sentido de la entidad que les eligió ni de la clase obrera en general».

Lo que se refiere este segundo párrafo, debo aclarar la palabra la cual dice: «y recordándole, otros detalles que no menciono en este artículo, etc.» me refería al no mencionar el acto o actos realizados por Munné, los cuales fueron los

que comió de nuevo al mentado Baqué y otros, como al desmoronarse del mismo párrafo, en lo que se refiere al señor García, del Sindicato de Oficios Varios, no es cuestión de los jurados sino que a fin de entender, la Sociedad que le dió la representación de jurado se dará por aludido y creo yo que invitado a la que yo represento: ventilándole la cuestión de dignidad de que viene aludido el mentado señor García. Y vamos al tercero y último párrafo, el cual dice:

«Por hoy, acurridamente en lo manifestado, solo debo advertir a cuantos Socialistas tengan representación en el mentado Tribunal, que si bien de más crea la actuación de su jurado, a fin de poder comprobar de si es verdad o no las acusaciones que contra los mismos hacen como asimismo asistir a cuantas reuniones celebran los jurados obreros del Tribunal Industrial».

En este tercero y último párrafo y referente al primer punto, el sentido es, de que como sigue la actuación cada uno por sí de las entidades que no eligieron, a fin de que estas se convenceran de si es o no verdad que los jurados obreros hacen el juego como vulgarmente se dice con los patronos, y si es cierto de que exigen cantidades a los demandados obreros, no me refiero en el cobro de jornales perdidos por satisfacer al demandado, si no con aquellos los cuales no tienen ninguna relación con la pérdida de ningún jornal. A lo que se refiere al segundo y último punto del párrafo tercero, el cual dice:

«Como así mismo asistir a cuantas reuniones celebran los jurados obreros del Tribunal Industrial».

El motivo de escribir este párrafo fué la primera reunión en que asistí como jurado. Recordaré que en dicha reunión, el compañero Fierro propuso que los jurados obreros diéramos el importe de un juicio para los presos por cuestiones Sociales, cuya proposición originó un debate que solo dió del cual, que no me satisficieron las palabras vertidas por determinados jurados, cuyas palabras han y están en pugna con mi modo de pensar, entendiéndose bien; que eramos una mayoría que aceptamos la proposición, y por esto repito que están en pugna en mi modo de pensar, no por el hecho de que dicha proposición hubiese sido frustrada por mayoría, no, sino, que por el contrario, habiendo mayoría en pro no se llevó a la practica la proposición. Entiendo y entiendo que, de estar presentes las entidades que nos dieron el acta, se hubiera aprobado la proposición, como también la mía. Propuse yo, que nosotros, los jurados permaneciéramos asociados a fin de poder pedir explicaciones a los que dieren lugar para ello; se me contestó desde lo que representaba presidencia en tono que se me obligó decir que había jurados que no cumplían como cumple, según se explicaba el señor Martí Baqué: Esta proposición mía, dió lugar a un accidente al cual, y sin nombrar a nadie, se dió por aludido el señor Costa, jurado este por los albaites de Badalona, ¿es que Costa tampoco cumplió bien? ¿Sabe Costa si yo puede estar enterado de si o no cumplió a lo que se comprometió? En hora oportuna discutiremos la actuación suya, de aquel entonces con el Sindicato «Arte Fabril». Y en definitiva, las dos mentadas proposiciones quedaron sin efecto, si bien se acordó que se discutirán como primer tema en la próxima reunión. ¿Se ha celebrado reuniones desde la mentada fecha? Si ¿Se han discutido las dos proposiciones de referencia? No, ¿se me a invitado en reunión de jurados para que diere explicación de las insinuaciones que hacía en mi último artículo? Si.

Pues conste que ni entonces ni ahora ha existido en mi ánimo aludir a la totalidad de los jurados, pero si entiendo que mis insinuaciones hubieran sido objeto de discutir el hecho de Munné como se discutí, pero no en la forma que se hizo. Créalo yo que los que no están enterados del comportamiento de Munné, al enterarse hubieran recti-

nocido que se habían equivocado; pero no fué así sino que, por el contrario, salvo excepciones, se remontaron los allí reunidos aceptando como bueno el acto realizado, alegando unos que el acto le fué dado debido a su buen comportamiento, y otro, que se le dió para dar un trágala a determinados jurados patronos; y los demás allí reunidos, no dijeron nada. Y yo, como jurado obrero digo: que Mumú no se portó bien y a lo que se refiere al trágala, no va dirigido a los patronos sino que es a mí a quien se da; y los que en dicha reunión, no sé si abusando por el número o propio del temperamento, los cuales me instigabais a que retificase mis insinuaciones en el acto, debo recordároslos, y particularmente a quien me dijo que yo pretendía renegerar a los jurados obreros, que no pretendo tal cosa: lo que sí pretendo ya desde este o bien otro periódico, es arrancar la máscara a quien la lleva puesta sin estar en tiempo de carnaval. Y perdonen quienes diciéndome las cosas con modales me dijeron lo que no supieron decirme los que, incluso se levantaban de la silla y en tono al cual tuve que levantarme por dos veces. Si se abusaba por el número, exigiéndome a que retificase mis insinuaciones, conste que ni por vosotros ni para quien asentado al lado de la mesa al cual estaba haciendo apuntes más propios de un... que no de un hombre con calvicie, para vosotros hubiera escrito sí, pero, no para aclarar mis insinuaciones, no; sino que os demostraría, como obrero que soy, que dar un acto en honor a un representante de la clase patronal, es hacer obra adversa al sentir y pensar de la clase obrera. Como hombre podía haberse dado el obsequio, pero nunca como ex-jurado patrono.

J. ROS

LLEGARÁ UN DÍA EN QUE TODOS LOS PUEBLOS SE TENGAN Y SE TRATEN COMO HERMANOS Y QUE SÓLO PREValezca LA NOBLE COMPETENCIA DEL TRABAJO.—N. SALMERON

## A los mecánicos de Badalona

Compañeros: Tomo la pluma para dirigirme a vosotros, porque igual que nosotros sois víctimas de la esclavitud y egoísmo burgués; por esto me creo en el deber de pediros cuentas de vuestra actitud dentro de nuestra organización que con tanto acierto sabemos sostener los compañeros del ramo de fundición, que nuevamente hemos sacado frutos de ella, logrando imponer nuestro respeto moral aplastando a un imbécil que se prestó para las funciones de *cabo de vara*. Por estar incapacitado de facultades mentales,—como maestro—quería empuñar el látigo, que esta clase de mercenarios están acostumbrados a manejar movidos por la elasticidad de su estómago alcoholizado,—que esto hace—que en correlación respondera su cerebro haciéndole ver visiones de mando.

Conqué, compañeros... mecánicos, si deseáis participar de este respeto moral sabéis cual es vuestro deber, sabéis que sin esta unión—que nosotrosafortunadamente disfrutamos—no conseguimos nada; acordados que nuestra *Unión Metalúrgica*, por vosotros fundada y que llegó al fin de ser una pifa que era la envidia de Cataluña por nuestra unificación, dió sus resultados prácticos, y sin muchos esfuerzos logramos implantar nuestra tan deseada jornada de 9 horas y el respeto moral y material que en generalidad ya no disfrutáis vosotros,—por vuestra desunión—(pobres jóvenes *Mecánicos*) Composición pido para vosotros, vuestras pretensiones mal adquiridas, han de llevaros a un abismo; vuestro retraimiento, a la desapearación individual, y vuestra incapacidad a la división de nuestra entidad.

«No es una vergüenza que dos secciones unidas

obtegan triunfos por separado por la falta mental de los individuos?»

«¿Dónde está la desorganización de los Metalúrgicos? Los Mecánicos tienen la palabra.

Por la Junta, Socio n.º 87

GUÁRDATE DE ENDIOSAR A NADIE, POR MÉRITOS QUE TENGA, PORQUE LOS DIOS SON DE LA CASTA DE LOS TIRANOS.—M. SOLDEVILA

## Al pueblo obrero de Badalona

Pueblo consciente, a ti nos dirigimos, para que medites y hagas justicia. Tu ignoras las maldades hechas por unos cuantos canales de la fábrica del Cristal, y para que puedas juzgarlos conscientemente vamos a exponerte la mala labor hecha por esos perros. Tu sabes que desde hace seis años que en dicha fábrica se trabaja media hora diaria más. Pero quizás ignoras que eso fué debido a que había una infinidad de padres de familia que sólo ganaban quince duros al mes, y de aquí vino que los «miserables», que tienen más palabras que no amor social, se tirasen por el sendero del mal. Y se explica de que hubiesen bacilos venenosos, puesto que sólo protestaron los inconscientes como son:

Emeterio Rius, Jaime Giralt (a) *pop*, José Gual, Juan Pesas, Juan Cusó Borbosa, José Durich, Isidro Vives Fornaguera, Jorge Xicola y algún individuo más que por tener odios personales empezaron por hacer trabajos de zapa, separándose de la Sociedad, primero, y luego incluíendo a los jóvenes a que no formasen en la misma, acusando a dignos compañeros de haberse vendido a su patrono, cosa que no hay de ellos quien tenga testículos para ostentarlo, porque los compañeros aludidos, los han retado infinidad de veces, y aún ahora sí quieren aceptarlo, y nunca han tenido el valor puesto que ellos eran los acusadores y debían aceptar la controversia. Esos individuos se dan el sobrenombre de «socialistas fracasados», pero conste que no lo son ni lo han sido nunca; porque sí se trabajó media hora más fué por mejorar la condición material de aquellas víctimas.

Y esos «socialistas», ya por último, ya por amor fraternal, su deber era prestar su apoyo a los que no podían caer. Pero ellos no lo hicieron, no sienten amor hacia el compañerismo porque, si así no fuese, se habrían incluído con los demás compañeros y hubieran hecho otro ambiente para el día en que hubiera salido ocasión. Los infames no cesaron en su trabajo de gusano e iban a los compañeros ilacos de espíritu y les roían el corazón hasta hacerlos suyos. Entonces unos corazon miserables más y más sinvergüenzas aún, vieron que la cosa les iba bien para sus asuntos particulares porque, como hay varios accionistas, no les conviene ir contra su capital y se juntaron con los «amarillos».

Como querían pasar por socialistas, fueron a encontrar a los compañeros de la casa Carré diciéndoles que los admitieran en su sociedad porque la del Cristal era aburguesada. Los dignos compañeros de la casa Carré, con el fin de dar un buen impulso hacia la solidaridad, propusieron la fusión, que fué aceptada por los dos sociedades, pero no así por los «socialistas» que al ver que les habrían arrancado la mascarita, se retiraron de la fusión para poder paecer a su antojo. La sociedad de Vidrieros y Cristaleros les invitó a que voliesen al seno de la misma; pero ni tuvieron la dignidad de hombres para presentarse a discutir. Los capitaneos aún los aburguesados Carlos Walter, Bautista Walter, Antonio Serrat, Isidro Ribas, Antonio Iserr y algún malvado más.

Al ver seréis tan perversos y corrompidos, que son el genio del mal, y que no querían entrar en razón, la «Sociedad de Vidrieros y Cristaleros»,

con el fin de aplastar a los villanos y traidores de la causa obrera, decidí declararles el *boicot*, con todas sus consecuencias y espera de ti, pueblo consciente, que secundarás el *boicot* a los establecimientos siguientes: a Isidro Ribas, panadero domiciliado en la calle del Centro, núm. 53; a Felipe Vallhonrat, en la calle del Sol, núm. 50; a Jaime Giralt, calle de San Rafael, núm. 37, y en el mercado frente la casa Lligona; a Mariano Clará, calle de Santa Madrona, núm. 68, y en el mercado en la misma acera de «can Camalada», y a Juan Muntet, que tiene un puesto de mariscos en la plaza al lado del que tiene el «chic de la paula».

Pueblo: si eres justiciero y sientes vibrar tu sangre hacia la redención, cumplirás con tu deber.

Por la Sociedad de Vidrieros y Cristaleros,  
JUAN MARTÍ

EL ESTADO ES EL QUE POR SUS CÓDIGOS MANTIENE LA MONSTRUOSA DESIGUALDAD DE CONDICIONES QUE HOY EXISTE. PARA MI LA REPUBLICA ES AÚN OPRESIÓN.—PI Y MARGALL

## ¿Dónde están los hombres?

Si, esto es, ¿dónde están los hombres? Esto cabe preguntar a los compañeros de la casa Rosés, y sobre todo a los pertenecientes a la sección de trelleria.

Sabéis vosotros que en Barcelona hay un Sindicato de Trelladeros; sabéis que todas las casas de Barcelona están asociadas; más la casa Rosés continúa sin asociar a excepción de algunos compañeros, pero en número tan pequeño que aún no llegamos a seis. Y vamos prometiéndolo, reclamando de los compañeros de Barcelona que vengan y nos lleven hojas de propaganda, como si se tratara de una manada de borregos; y eso que nos pasamos el tiempo hablando de socialismo, del anarquismo, del republicanismo y otras ideas, y todas ellas se desvanecen con una muela del «señorito» Antonio o con un guiño de ese «buen muchacho» Ariz que, con sus «teorías», nos va despojando de la poca libertad que aún se disfrutaba y... ¡nosotros tan tranquilos!

«¿Cuándo y en qué ocasión el obrero se pondrá al terreno que le corresponde? Si, si ya lo sé que vosotros entendedis que el trabajador es conveniente que se asocie; pero tenéis miedo, sí miedo, de perder los 8 o 9 duros que ganáis a la semana. Más, a pesar de ello, los otras cosas están asociados y no tienen miedo.

Vosotros sabéis que existe un «trust» de fabricantes de alambres, y estos se unen para del trabajador hacer un mulo, por sus conveniencias, pues nosotros, también, debemos unimos por las nuestras, puesto que, al fin y al cabo, son más legítimos nuestros intereses que no los de la burguesía.

Compañeros: Todos sabéis que el día 7 de los corrientes, a las dos y media de la tarde, un compañero fué enganchado por una bobina, y tenéis que saber, también, que hasta las seis y cuarto no le curaron; y la «cura» hubo de ser hecha en la portería y, claro está, que todos habramos de convenir en que, a pesar de la buena intención, esta no es bastante para curar a un hombre que tiene una pierna fracturada. Y protestamos, pero ¿en qué forma? Si estuvieramos asociados, otra cosa hubiera sido. Ahora nos falta fe, za moral. Y esto, compañeros, por el grande peligro que nos rodea, no lo tendríamos que consentir a no ser que hayamos olvidado lo que somos y lo que valemos.

Si, por el contrario, tenemos el justo concepto de nuestra personalidad como explotados y subimos nosotros debereis cuales son, ya sabéis dónde está el Sindicato.

O. TRÓBAL

Badalona, 7 de Noviembre de 1916.

TRABAJADORES: LEED, PROPAGAD Y DIRIGID «SOLIDARIDAD OBRERA» Y «LA COLMENA OBRERA», DEFENSORES INTERESADOS DE LA CLASE OBRERA.

## Una gran Velada en la Carolina (Jaén)

El día 1 de Noviembre de 1916

El día 1 del corriente, se celebró en el local de su domicilio, Sindicato instructivo, plaza Arroquia, número 1, una velada, que por su gran concurrencia tengo gran empeño que se haga pública en la prensa, pues no porque sea un acto nuevo el que hago público, si no porque un pueblo tan corrompido en el vicio, dejase éstos, y también el fanatismo que por tanto tiempo nos tuvo sumidos en la oscuridad, de rendirle culto a los muertos.

Segue, pueblo de la Carolina, esta ruta y destierra de tí los vicios, y serás uno de los que figuran en el camino del progreso.

A las ocho y media de la noche, el compañero Julian Rodríguez Martínez, preside el acto como presidente que es de dicho sindicato, concediéndole la palabra al compañero Francisco Espósito, el cual en pocas palabras saludó, y dice a los oyentes que si se precian de hombres, que deben prontamente de unir sus protestas, contra los atropellos cometidos en Cullera, Cenicero, Manzanares y más reciente los de puerto del Són. Que si esto no hacemos, cada día seremos más tiranizados.

Después sube a la tribuna el compañero Pedro Afan de la Torre.

Este compañero después de un saludo al pueblo obrero, dice, que no esperen de él un discurso tan adornado de palabras, como los anunciados ya por los socialistas, que se presentarán cuatro o cinco disputados de idénticos partidos. Pero que las palabras de sus compañeros y las suyas, son mucho más verdaderas que las de esos políticos, puesto que éstos siempre que hablan llevan el envuelto de pescar un acto, lo que el anarquista no camina nada más que al bien común de la humanidad. Después de un breve resumen, le es concedida la palabra al compañero Juan Merino.

Este compañero, después de saludar al trabajador, dice que las fuerzas físicas y materiales le faltan, puesto que los que le conocemos sabemos muy bien su padecimiento, pero que no obstante, combate todas las tropelías del capital y las injusticias de los gobernantes, de darle plomo al pueblo que pide pan, y faltándole sus fuerzas por su dolencia física dice que no puede más.

Después queda en el uso de la palabra, el compañero Abelardo López, quien dice, que aun que él no esta hecho ha hablar en la tribuna, y que por lo tanto él no es tribuno, pero que hace más el que quiere, que el que puede. Después empieza su peroración, diciendo a todos los que le oyen, que el obrero debe de asociarse y acudir al sindicato para instruirse, por lo cual él y sus compañeros estan prontos a enseñarles lo poco que su inteligencia alcance después aconseja a todos los padres, que deben de asociarse y traer a sus hijos al centro instructivo, donde pueden aprender una educación sana, y no la de las escuelas oficiales, que la mayoría del tiempo no se echa nada más que en enseñarles al niño a rezar, que para nada provechoso sirve.

A este compañero, le sigue en el uso de la palabra el compañero José Sanz Cobo, quien después de su a costumbrado saludo al pueblo, dice que les va a él a decir a los oyentes, que sus compañeros antecesores en el uso de la palabra no hayan dicho ya.

Pero que remontándose a los tiempos primitivos de cuando las familias vivían en tribu, hace una peroración diciendo que con ser menos instruido el hombre, era mucho más feliz que empleado siglo XX, hace un desenvolvimiento de la forma que se valieron los más astutos y más pillos, para apoderarse de todo y crear la clase privilegiada y la clase esclavizada.

También hace un llamamiento a las compañeras, que también hay un buen número dentro de la lo-

calidad, y les dice que ellas son el factor principal para crear la sociedad futura, puesto que la educación de la familia depende de ellas.

Se sigue en el uso de la palabra, el compañero Juan Tarrés, el cual saluda a los compañeros explotados, y dice que le dispensen si algo dice que no pueda cordiar con su tema puesto que es la primera vez que le dirige la palabra a sus compañeros de la infancia, aun que no recuerden mucho de él, pues desde que tuvo uso de razón comprendió que su pensamiento iba más allá de lo que se respiraba por aquel entonces en su pueblo natal, por más que su pueblo es todo el Planeta Tierra.

Dicho esto hace una peroración de lo que es la vida del que trabaja, y al mismo tiempo de las tropelías y villanías que las empresas mineras explotadoras, hacen con el que tiene la energía de aconsejar a sus compañeros, que se asocien; y hacerles comprender que por este medio es como se puede llegar a la emancipación social; al que tiene la energía suficiente para hacer esto en esta cuenca minera, es lanzado al despido, esto, dice, compañeros hay que protestar de ello.

Sube a la tribuna el compañero Aurelio Peñuela, quien habla de las villanías cometidas con todos los compañeros que por llevar la luz donde todo es oscuridad, son encarcerados en inmundos calabozos, siendo víctimas cual él lo fué por toda esa vagancia que en la sombra, y acubierto, sin más ley que la suya apalean a cuatro compañeros que por dar luz y pedir un poco de pan más, son llevados a las prisiones.

Recuerda los sucesos de Torre Perogil, Cenicero, y otros muchos, y dice que debemos pedir la amnistía de todos los presos por cuestiones sociales, pese a quien pese, y cueste lo que cueste. Aconseja a las compañeras que coadyuven a sus compañeros, para que ingresen en las filas del sindicalismo.

Después habla el compañero Angel García, el cual se concreta a la hecatombe que hoy asola a Europa enterá, y dice que hay que recurrir a todos los medios antes de ir a la guerra, si efectivamente nuestros gobernantes nos quisiesen llevar a ella. Hace un resumen sobre lo que todas las monarquías y repúblicas son, y dice que mientras haya poderes habra tiranos y tiranizados.

A las once de la noche, el compañero Julian Rodríguez no habiendo más compañeros que hiciesen uso de la palabra, dió por terminado el acto.

La Carolina 9 de Noviembre de 1916.

PEDRO AFAN DE LA TORRE

PARA SER CONCEJAL NO SE REQUIEREN CONDICIONES. HAY MUCHOS QUE ENTRAN EN EL AYUNTAMIENTO DESPROVISTOS DE IDEAS Y DE BOTAS, Y SALEN CON MUCHOS PARES DE BOTAS Y CON BASTANTES IDEAS, PERO MALAS. — DELGADO BARRETO, político conservador.

## Dos ejércitos : Dos victorias

El ejército italiano ha obtenido, según el decir de las agencias telegráficas, una gran victoria sobre los austriacos.

Las tropas mandadas por el generalísimo Cadorna se han apoderado de la plaza de Gorizia a costa de innumerables soldados italianos que han dejado la piel en el camino.

Los italianos, olvidándose de los muertos, de los huérfanos y de las viudas, de los lisiados e inútiles, de la miseria y de las lágrimas que estos triunfos ocasionan a los hijos del pueblo, están locos de contento por la victoria obtenida.

El júbilo ha sido desbordante en Roma y otras grandes ciudades italianas en las cuales el pueblo miserable y explotado ha echado el resto vitoreando a sus gobernantes y a sus más ilustres carniceros.

La burguesía italiana ríe de contento satisfecha

por el «civismo» y el patriotismo de aquel pueblo. Buen provecho les haga a unos y otros.

Nosotros no somos de esos obreros y los victoriosos guerreros nos son odiosos y repugnantes.

En Nueva York, la Unión Central de obreros ferroviarios, integrada por 400.000 federados ha votado la huelga por si las Compañías se niegan a dar satisfacción a las demandas presentadas por los jefes de tren que piden la jornada de las ocho horas y el pago de medio jornal por las horas suplementarias.

Esta es nuestra guerra, la que reclama toda nuestra atención y merece todo nuestro entusiasmo. Eran los huelguistas nos nuestros guerreros, los soldados del ejército del proletariado, que es nuestro ejército.

La huelga, de estallar, afectará a casi toda la red ferroviaria de los Estados Unidos que abarca unos 250.000 kilómetros.

Las Compañías de tracción eléctrica de la misma capital norteamericana han aceptado aumentar los salarios a sus empleados y conceder un salario suplementario por las horas extraordinarias.

Los huelguistas han acordado reanudar el trabajo.

Estas son las victorias que tenemos como nuestros, ante las cuales se desborda nuestro entusiasmo.

La burguesía neoyorkina no tiene los mismos motivos que la italiana para estar satisfecha, pero en cambio los obreros norteamericanos tienen más motivos que los italianos para entusiasmarse y echar las campanas a vuelo.

## Notas

Como acto de protesta contra el nuevo encargo de la sección de fundición de los talleres «Aceros Hispania», el día de los corrientes se declararon en huelga los compañeros que trabajan en la citada sección. Pero al día siguiente, viendo la unanimidad y entusiasmo, la Dirección decidió dar satisfacción a los obreros y expulsó al alcohólico e ineducado esbirro que, llevado por su orgullo de mando, se atrevía a mentar la madre de algunos compañeros a su mando.

La energía de los fundidores de los «Aceros Hispania» ha señalado la primera victoria sobre el despotismo del Administrador de los mismos, el célebre y nunca bien ponderado «sanjo Miquelet», al mismo tiempo que han dado una solemne lección a los mecánicos cuyo orgullo les lleva a creerse una especie de aristocracia dentro de la metalurgia.

¡Adelante, compañeros fundidores!

La huelga de ebanistas de Barcelona y su radio, continúa con el mismo tesón y entusiasmo que el primer día de lucha. Por este motivo entró ya en funciones la manada de sabuesos del puerco mallorquín Martorell, e incluso capitaneados por éste asaltaron el local social de los huelguistas.

Pero, a pesar de esas brutalidades, los compañeros huelguistas continúan negándose a que el Gobernador intervenga en el pleito, lo que es un buen sintoma de que los ebanistas obtendrán el triunfo.

Por haber negado los patronos las mejoras que piden, hánse declarado en huelga general los obreros carreteros de Valencia.

Entre los huelguistas reina gran entusiasmo.

Mañana debe celebrarse una asamblea nacional, que tendrá lugar en Madrid, para determinar detalladamente la realización de lo acordado por el proletariado español.

En representación de las Confederaciones Nacionales del Trabajo asistirán a dicha asamblea los compañeros Francisco Jordán y Salvador Sogui.

Los días 8, 9 y 10 del próximo Diciembre tendrá lugar el Congreso Nacional extraordinario de la Federación Española de Vidrieros y Cristaleros. El local señalado para su celebración, es el Ateneo Racionalista, Vallespir, 12. — Sans (Barcelona).

Según nuestras noticias, las tareas del citado Congreso serán muy arduas, pues, con arreglo a las intenciones de los elementos directivos de la organización vidriera de España, los temas a tratar son de grandísima transcendencia.

Talleres Gráficos de A. Lioret, S. Joaquín, 30 — Badajoz